

# CONTEXTO

Entrega N° 1.614

Jul. 13, 2020

## La “newsletter” de Juan Carlos de Pablo

### COMO LO VEO

Mientras el número de contagiados y fallecidos aumente, uno debería esperar un endurecimiento de la cuarentena. El hartazgo y eso que algunos denominan “la economía”, presiona a las autoridades para flexibilizarla. Momento particularmente difícil para quienes tienen responsabilidades ejecutivas. La recuperación será más rápida de lo que creen los pesimistas, porque los seres humanos quieren vivir.

### CLAVES

- ♦ Ajustadas por estacionalidad, la producción industrial y la de la construcción fueron mayores en mayo que en abril pasados. Ésta fue la noticia, la semana anterior. El dato cuantifica que la cuarentena se viene flexibilizando, por derecha y por izquierda.
- ♦ Lázaro Báez: una prisión preventiva durante 4 años es una barbaridad. Cierto. Si la justicia hubiera funcionado, estaría condenado y preso. También cierto.
- ♦ ¿Blanqueo de capitales, en Argentina 2020? Qué mal huele...

### ME PREGUNTO

Veo por todos lados manifestaciones de que los seres humanos luchan por su existencia, y quieren vivir. ¿Tengo un problema de muestra sesgada, o los pesimistas seculares no saben de qué hablan?

### SEMAFOROS

ROJO



AMARILLO

☹ Cuando planteás varias ofertas, cada una de las cuales considerarás “la última”; ¿no estás invitando a que la otra parte no te crea y siga tirando de la piolita?

VERDE

☺ El banderazo del 9 de julio, como el del 20 de junio, fue importante para decirles a los jueces y legisladores que tienen que adoptar decisiones difíciles, que no están solos.

### EN ESTA ENTREGA

- ♦ Como lo veo
- ♦ Extensión de la cuarentena: anuncios y realidad
- ♦ Abril: ¿habrá sido el peor mes?
- ♦ Teletrabajo: legisladores, no se apresuren
- ♦ Brain drain: el caso de los economistas
- ♦ Enrique E. Shaw combinó equidad con eficiencia
- ♦ Vincent J. Tarascio

### DEL “PENGUIN DICTIONARY OF MODERN HUMOROUS QUOTATIONS”

“Lo que las personas más valorizan en este mundo no son los derechos sino los privilegios”. H. L. Mencken

## COMO LO VEO

*“Cuanto más famosa se hacía [su hija Clara, luego esposa de Robert Schumann], su progenitor, medio padre, medio administrador, la vigilaba celosamente como a un animal amaestrado cuyo único contacto es el que mantiene con su administrador. Schumann representaba para ella el mundo exterior”. Parecería que el caso de Leopoldo Mozart, con su hijo Wolfgang Amadeus, no fue el único.*

*(Fuente: Taylor, R.: Schuman, Javier Vergara editor, 1987).*

**Mientras el número de contagiados y fallecidos aumente, uno debería esperar un endurecimiento de la cuarentena. El hartazgo y eso que algunos denominan “la economía”, presiona a las autoridades para flexibilizarla. Momento particularmente difícil para quienes tienen responsabilidades ejecutivas. La recuperación será más rápida de lo que creen los pesimistas, porque los seres humanos quieren vivir.**

### La importancia del “banderazo”

La gente que salió a las calles el 9 de julio pasado, como la que lo había hecho el 20 de junio de 2020, cumplió un rol fundamental: decirles a los jueces -y a los legisladores- que tienen ganas de hacer lo que tienen que hacer, que no están solos.

En el mismo sentido hay que anotar la reacción de los periodistas, frente a la amenaza de poner preso a alguno de ellos. Si critican a un colega mío, de repente guardo respetuoso silencio o hasta proporciono más materia prima que lo comprometa; pero cuando alguien critica a “los economistas”, salgo con los tapones de punta. Los sacerdotes, los médicos y los miembros de cualquier profesión, hacen lo mismo.

Claro que todo es contrafáctico, pero el hecho es que -por ahora, porque todo es por ahora- Vicentín no fue estatizada y ningún periodista duerme tras las rejas.

## **¿Nuevo blanqueo? Huuumm...**

A comienzos de 2017, minutos antes de dejar su cargo, Alfonso Prat Gay anunció que el blanqueo dispuesto a comienzos de la presidencia de Mauricio Macri había resultado exitoso.

¿Tres años después, un nuevo blanqueo, y encima planteado por un gobierno que tiene grandes problemas de (falta de) credibilidad, con respecto a blanqueadores, compradores de dólares dentro de la legislación vigente, etc.?, pregunta mi tía Carlota.

Lo cual hace sospechar que, en 2020, un blanqueo sólo servirá para beneficiar a algunos amigos del poder.

## **¿Y entonces?**

En algún momento de esta semana el presidente de la Nación hablará sobre el futuro de la cuarentena. Si los números sanitarios lo llevaron a restringir la circulación y la actividad humanas, su empeoramiento debería llevarlo a aumentar las restricciones. Pero como esto parece políticamente incorrecto, debemos esperar nada, o aún flexibilización.

La realidad, entonces, dependerá menos de las disposiciones gubernamentales, y más de las acciones dictadas por la satisfacción de las necesidades humanas, satisfacción que no puede esperar las autorizaciones de los funcionarios.

Todo esto es inevitablemente muy dinámico.

¡Animo!

## EXTENSIÓN DE LA CUARENTENA: ANUNCIOS Y REALIDAD

En algún momento de la semana que hoy se inicia el presidente de la Nación anunciará la enésima (ya perdí la cuenta) extensión de la cuarentena.

Tiene que adoptar decisiones cada vez más complicadas, porque el conflicto entre “salud y economía” es creciente. Me refiero al aumento del número de infectados, fallecidos y ocupación de camas en salas de terapia intensiva; simultáneamente con el cada vez mayor hartazgo y la prolongación de las complicaciones económicas que generan la pandemia y la cuarentena.

Por lo cual, a fines de la semana pasada, los medios de comunicación conjeturaron que Alberto Ángel Fernández podría referirse al “postcoronavirus”: al Plan Marshall argentino (¿con qué financiamiento?), a un nuevo blanqueo de capitales (¿tan cerca del anterior; o es un traje a medida para algunos amigos del poder?), etc.

Veremos.

Prefiero ocuparme de la realidad, presente y futura.

Caracterizo el momento actual -desde hace un buen número de semanas- como uno de creciente flexibilización, por derecha y por izquierda. Lo sugiere el INDEC, cuando muestra que mayo fue mejor que abril (como explico en otra porción de esta entrega de **Contexto**); y también por los testimonios que recibo.

La gente quiere vivir. Quienes reabren sus comercios encuentran que la recuperación de las ventas es superior a la que esperaban; una parte de los locales que venden mercaderías y no podrán reabrir, no son tanto el reflejo de que estamos todos muertos, sino de que -como consecuencia de la cuarentena- aprendimos a comprar muchísimas más cosas que antes, por entregas a domicilio. Y esto, en buena medida, llegó para quedarse.

Lo de derecha e izquierda merece una aclaración. La tragedia argentina es que en el momento en el cual, por razones de salud, habría que endurecer todavía más la cuarentena, ello resulta políticamente intolerable. Porque eso que se denomina “la economía”, es decir, la base material de la existencia humana, también es importante. Donde se insista demasiado en la rigidez, el salto del cerco será creciente; y donde algunos vean que en ciertas jurisdicciones las restricciones no se respetan, tendrán incentivos para imitarlos.

Lo que tendría que hacer el gobierno es seguir diferenciando Argentina según jurisdicciones; establecer reglas claras sin tener que llenar tantos formularios para pedir

autorización; y no violentar la vida económica obligando a mantener los precios, cuando aumentan los costos. Además de entender cómo funciona el teletrabajo, antes de regularlo (cuestión que también analizo en otra porción de esta entrega de **Contexto**).

. . .

El principio de la utilidad marginal decreciente también se aplica a los anuncios presidenciales. No se adelante, estimado lector. No espere que el presidente diga: “se terminó, gracias, volvamos a la normalidad”. Utilice bien sus energías personales y empresarias, piense en cómo está manejando la flexibilización que está ocurriendo por derecha y por izquierda.

¡Animo!

## **ABRIL: ¿HABRÁ SIDO EL PEOR MES?**

Según INDEC, ajustado por estacionalidad la producción industrial aumentó 9% entre abril y mayo pasados; y cayó 26,4% entre mayo de 2019 y de 2020. En tanto que, también ajustado por estacionalidad, el indicador sintético de la actividad de la construcción subió 99,9%, es decir, se duplicó, entre abril y mayo pasados, en tanto que declinó 48,6% entre mayo de 2019 y de 2020.

Los medios de comunicación les prestaron atención a las variaciones interanuales, cuando en este caso la noticia está en la variación mensual desestacionalizada.

Si en abril “todo” estuvo cerrado, y en mayo algunas actividades volvieron a funcionar, es obvio que en el agregado mayo tiene que haber dado mejor que abril. Esto lo sabe cualquier alumno de la escuela primaria. ¿Qué habrá sucedido en junio, con respecto a mayo? Lo sabremos dentro de un mes, pero recuerdo que todo esto se refiere al pasado.

Un par de consideraciones adicionales. Primera, los niveles generales son promedios, de manera que -importantes en sí mismos- disimulan las heterogeneidades. Segunda, nivel de producción es un indicador: ventas, costos, ingresos, beneficios, etc., son otros también relevantes.

La realidad, no me canso de repetir, es la creciente flexibilización, por derecha y por izquierda, de la actividad económica. Que muestra fuerte creatividad privada, para ver cómo se le encuentra la vuelta. Recuerde que no existe un día “t”, hasta el cual rige la cuarentena, y un día “t+1”, a partir del cual desaparecen las restricciones. Puede haber idas y vueltas, en función de las circunstancias, pero cuyo cumplimiento efectivo resulta cada vez más difícil.

¡Animo!

## **TELETRABAJO: LEGISLADORES, NO SE APRESUREN**

Alexander Gerschenkron, en Harvard, me explicó cómo funcionaba el putting out system. La esposa del agricultor recibía lana, la tejía y entregaba el producto terminado. Mi suegra hizo lo mismo, sólo que aquí se llama trabajar “a fasón”. Ambas complementaban, a través de esta tarea, los ingresos de sus respectivos maridos.

El aspecto clave del sistema está en que realizaban la tarea cuando podían, por ejemplo, cuando los hijos dormían o, en el caso de la familia rural, en días de lluvia.

Todo esto dejó de ser posible con la Revolución Industrial. Como les explico a los alumnos, la referida revolución no creó los productos industriales, sino que modificó la forma de producirlos. La gente no iba desnuda por la calle, lo que se modificó fue el modo de producción de las telas con las que se confeccionaban las prendas de vestir.

La mecanización aumentó notablemente la productividad, pero rigidizó la forma de producir. Hubo que trasladarse hasta donde estaba instalada la máquina, hubo que cumplir horarios, hubo que bancarse las enfermedades o los extremos climáticos.

Pues bien, desde este punto de vista la “magia” del teletrabajo es que posibilita recuperar la flexibilidad laboral, y el ambiente en el que se trabaja, como existían antes de la Revolución Industrial.

No estoy hablando de un cambio 100%. Claro que hay que coordinar el horario de las reuniones virtuales que se desarrollan en las empresas, o en los gobiernos. Pero -con tal de que las tareas se realicen- poco importa si se hacen de madrugada, después de almorzar o bien entrada la noche; si uno viste de etiqueta o se sienta frente a la computadora en paños menores, etc.

Me consta -por mi experiencia personal, pero también por el rebote que recibo en las reuniones que realizo- que esta porción de la modificación de los hábitos laborales, llegó para quedarse. Una porción de la crisis comercial, que se visualiza en la cantidad de locales que cerraron y todo indica que no volverán a abrir, no tiene que ver con la pandemia/cuarentena, sino con que ahora compramos por Internet cada vez más productos, que nos los traen a casa.

¿A qué viene todo esto?

A que los legisladores argentinos están por aprobar una ley regulando el teletrabajo. Obvio que no tuve delante de mí el proyecto de ley, de manera que las líneas que siguen están inspiradas en la idea de regular un fenómeno nuevo.

Señores legisladores: si ustedes quieren ser parte de la solución, y no del problema, comiencen por entender de qué se trata, diferenciando el proceso de introducción y aprendizaje del sistema, en condiciones muy peculiares, de lo que será el funcionamiento posterior, a medida que la situación se vaya normalizando.

Entender de qué se trata no siempre es fácil, pero es fundamental para no meter la pata. Cuando visito un lugar nuevo me guardo algunos minutos para sentarme en la plaza pública, mirar a la gente, y formularme esta pregunta: si el intendente de esta ciudad me contratara para mejorar la vida de los vecinos, ¿qué le recomendaría? Antes de hablar ¡tendría que entender cómo se las rebuscan!

Las regulaciones buscan equilibrar las relaciones de fuerzas entre las partes. Por favor, señores legisladores, no comiencen a redactar el proyecto de ley pensando que los empresarios encontraron la versión siglo XXI de “la explotación del hombre por el hombre”, y particularmente del trabajo esclavo de mujeres y niños.

¿Estoy diciendo que ningún empleador puede estar haciendo esto? No, estoy diciendo que una ley pensada para eliminar este caso, les complicará la vida a la enorme mayoría de los empleadores y empleados, seres humanos normales, para quienes las restricciones aparecerán como una cuña entre ellos.

Calma, calma, entonces. Por el momento el teletrabajo es una de las muchas manifestaciones de la lucha por la vida, que como consecuencia del coronavirus, explora e implementa muchas nuevas vías. No le compliquemos la vida a los seres humanos, que ya bastante complicada la tienen.

¡Animo!

## BRAIN DRAIN: EL CASO DE LOS ECONOMISTAS

Paul Anthony Samuelson no se cansó de repetir que “la ciencia económica [y no sólo la económica] americana le debe mucho a Adolf Hitler y a Joseph Stalin”, a lo cual, en el caso argentino, le agregaría la deuda que tenemos con Francisco Franco y Fidel Castro.

La Comisión Cowles (Colorado Springs primero, Chicago más tarde, Yale después), y la New School of Social Research (Nueva York), fueron grandes receptoras de talento europeo, aunque no las únicas. En efecto, en Harvard, entre 1966 y 1968, tuve como profesores (por orden alfabético) al alemán Otto Eckstein, al ruso Alexander Gerschenkron, al austríaco Gotfried Haberler, al ruso Wassily Wassilyovich Leontief, al alemán Albert Otto Hirschman, al holandés Hendrik Samuel Houthakker, al alemán Richard Abel Musgrave, y al australiano Arthur Smithies; y mi director de la nunca finalizada tesis doctoral era el austríaco Gustav Papanek. Los únicos americanos eran Robert Dorfman, y un profesor de estadística, que creo que se llamaba Taylor.

John Kenneth Galbraith -cito de memoria- afirmaba que, para mejorar la autoestima, al enemigo al que acaba de vencer uno lo tiene que describir como muy inteligente, pero la verdad era que en la Alemania nazi buena parte del talento estaba en el extranjero o en campos de concentración.

El cuadro que acompaña estas líneas fue generado de una de mis planillas de trabajo, donde le sigo la pista a alrededor de 5.200 economistas. Referida a la migración internacional, tengo información correspondiente a 616 de ellos, que ordené según la migración neta de cada uno de los países.

La clave del cuadro está en los extremos, y no registra mayores sorpresas, sino que documenta lo que se sospechaba. En el tope aparecen los países de fuerte inmigración neta: Estados Unidos, Australia, Inglaterra (que sin embargo también registra fuerte emigración) e Israel; mientras que en la base aparecen Alemania, Italia, Rusia y varios países de Europa del Este. Canadá es un caso interesante, con intenso flujo migratorio, pero muy equilibrado.

Argentina aparece con un país “expulsador neto de talento”.

Todo análisis invita a una profundización. En este caso, la desagregación por épocas y por la clase de razones que motivaron la migración. Quedará para más adelante.

¡Animo!

### FLUJOS MIGRATORIOS

(cantidad de economistas)

País	Nacido en, terminó migrando	Terminó viviendo en	Diferencia
TOTAL	616	616	0
Estados Unidos	17	288	271
Australia	14	49	35
Inglaterra	67	100	33
Israel	4	14	10
Francia	18	23	5
Suiza	6	9	3
Brasil	1	3	2
Venezuela	0	2	2
Colombia	0	1	1
Dinamarca	3	4	1
Ghana	0	1	1
Indonesia	0	1	1
Mexico	2	3	1
Singapur	0	1	1
Tailandia	0	1	1
Zambia	0	1	1
Bulgaria	1	1	0
Palestina	1	1	0
Peru	0	0	0
Uruguay	1	1	0
Finlandia	2	1	-1
Malasia	1	0	-1
Nueva Zelanda	9	8	-1
Sudafrica	6	5	-1
Argelia	1		-1
Armenia	1		-1
Bolivia	1		-1
Corea	1		-1
Eslovenia	1		-1
Georgia	1		-1
Indias Occidentales	1		-1
Kenia	1		-1
Latvia	1		-1
Luxemburgo	1		-1
Malawi	1		-1

**FLUJOS MIGRATORIOS**

(cantidad de economistas)

País	Nacido en, terminó migrando	Terminó viviendo en	Diferencia
Prusia	1		-1
Transilvania	1		-1
Cuba	3	1	-2
Grecia	5	3	-2
Suecia	3	1	-2
Turquia	3	1	-2
Yugoeslavia	3	1	-2
Chile	2		-2
Chipre	2		-2
Guyana	2		-2
Irak	2		-2
Irán	2		-2
Belgica	6	3	-3
Birmania	3	0	-3
China	4	1	-3
Gales	3		-3
Noruega	3		-3
Ucrania	3		-3
Canada	27	23	-4
Egipto	5	1	-4
Lituania	4		-4
Japon	5	0	-5
Espana	9	2	-7
Irlanda	11	3	-8
Rumania	8		-8
Italia	14	4	-10
Holanda	15	4	-11
<b>Argentina</b>	<b>41</b>	<b>28</b>	<b>-13</b>
Checoeslovaquia	14	0	-14
India	17	3	-14
Escocia	21	5	-16
Polonia	26	1	-25
Hungria	28	0	-28
Rusia	36	2	-34
Austria	41	4	-37
Alemania	79	7	-72

## ENRIQUE E. SHAW COMBINÓ EQUIDAD CON EFICIENCIA

A propósito de un nuevo aniversario de la Asociación Cristiana de Dirigentes de Empresa (ACDE), vale la pena reproducir lo que escribí en **Contexto**; Entrega N° 1.204; Setiembre 3, 2012.

. . .

Enrique Ernesto Shaw, hijo de argentinos nacido en París en 1921, falleció a los 41 años de edad, víctima de un cáncer con el cual luchó durante los últimos 5 años de su vida. Tuvo 9 hijos. Como parte de una breve carrera militar, en 1945 fue enviado por la Marina argentina a Chicago, a estudiar... meteorología. Pero se desarrolló principalmente como ejecutivo y empresario.

En 1952 ayudó a fundar la ACDE, entidad de la que fue su primer presidente. En 1997 comenzó su proceso de canonización, dentro de la Iglesia Católica.

Fue biografiado por Ambrosio Romero Carranza (Enrique Shaw y sus circunstancias, Asociación Cristiana de Dirigentes de Empresas, 1984), en tanto que Adolfo Critto compiló algunos de sus escritos (Enrique Shaw. Notas y apuntes personales, Editorial Claretiana, 2002).

El sentido de estas líneas consiste en rendirle homenaje al propulsor de una idea que siempre me pareció brillante, por la forma en la cual combina equidad y eficiencia. Conocía el “producto” desde hace mucho, recién ahora me entero quién fue su inspirador (aunque en el momento en que se aprobó estaba en la universidad Harvard, tomando un curso de Management avanzado).

Me refiero a las asignaciones familiares, es decir, a los montos que reciben algunos asalariados por ser casados o tener hijos a cargo.

El sistema fue creado por un par de decretos, dictados el mismo día. El 7.913, del 15 de julio de 1957, creó las asignaciones familiares para el personal de las empresas comerciales privadas, al disponer que desde el 1 de enero de 1957 (sic) los asalariados habrían de recibir \$mn 150 mensuales por cada hijo menor de 15 años, o incapacitado. Las referidas asignaciones se financiarían con un aporte de 4% de los salarios, implementado a través de un Fondo Compensador; cada empleador calcularía la diferencia entre el 4% de los salarios y las asignaciones familiares efectivamente pagadas a sus asalariados, depositando la diferencia si era positiva o solicitando el correspondiente reintegro si era negativa; en tanto que el decreto 7.914, también del 15 de julio, creó el sistema de asignaciones familiares para

el personal de empresas industriales privadas, financiándolo con otro fondo compensador, formado con el aporte de 5% de las remuneraciones<sup>1</sup>; y el decreto 14.984, del 12 de noviembre, dispuso que el personal de la administración nacional, y de las empresas del Estado, recibiera una asignación familiar de \$mn 150 mensuales por cada hijo a su cargo, menos de 15 años o discapacitado.

(Obsérvense las alícuotas con las cuales, en 1957, se financiaba el sistema. Posteriormente, al agregarse otras prestaciones al sistema, fue necesario aumentarlas).

¿Cómo es esto de combinar equidad con eficiencia? Parece equitativo que la sociedad colabore con las familias que tienen hijos, es decir, que el costo de la crianza no recaiga exclusivamente en ellas (otra iniciativa en el mismo sentido es, por ejemplo, la educación gratuita).

Claro que si la legislación obligara a los empleadores a pagar las asignaciones correspondientes a los asalariados que tuvieran esposa (o esposo) e hijos, como la productividad laboral es independiente del tamaño familiar del asalariado, primero conseguirían trabajo los solteros y sólo “el que sobra” estaría disponible para los casados. Obligando a estos últimos a laborar en el sector informal de la economía, percibiendo menores salarios –sin asignaciones familiares, encima- y más volátiles.

La solución pasó por establecer un sistema donde cada empleador aporta una proporción de la nómina salarial, descontando lo que efectivamente le paga a sus asalariados, pagando (o cobrando) la diferencia. Brillante (alguien me podrá decir que el sistema no es totalmente neutral, porque recae sobre el conjunto de los asalariados y no de toda la población, pero en este contexto esto luce como una sutileza). La universalidad de las prestaciones vendría mucho después, y aparentemente sin el cuidado inicial de evitar que conviniera más no trabajar que trabajar.

Combinar la equidad con la eficiencia es el ideal, para los economistas. Rara vez se logra. Shaw lo consiguió.

POSDATA 1. En este mismo número de **Contexto** el lector encontrará la biografía del italiano Giuseppe Toniolo, el primer economista que podría llegar a ser considerado santo por la Iglesia Católica. ¡Quién hubiera dicho!

POSDATA 2. El mecanismo de compensación de las asignaciones familiares fue introducido en Francia en 1918, por Emile Romanet (1873-1962), contemporáneamente con otro introducido por Emile Marcesche (Wikipedia).

---

<sup>1</sup> ¿Por qué 4% en el caso de las empresas comerciales, y de 5% en el de las industriales? Por diferencia en el tamaño promedio de la familia de empleados y obreros, supongo.

## VINCENT J. TARASCIO

(1930 - 2020)

“Mis padres migraron de Italia. En mi familia la Gran Crisis de la década de 1930 comenzó en 1929, cuando mi padre se accidentó de consideración, en una obra en construcción, teniendo mi madre que criarnos a mis 2 hermanos, y embarazada de mí. Durante una década vivimos en la pobreza... La elección de mi carrera fue influida por mis experiencias” (Tarascio, 1999).

“No teniendo muchas opciones en el plano educativo, a los 17 me incorporé a las Fuerzas Armadas... En el Pentágono trabajé con los hombres más educados e inteligentes que conocí en mi vida, algunos de los cuales se convirtieron en mis mentores... Cuando me estaba por retirar del Ejército contraí una infección viral en los ojos, y me dijeron que muy probablemente quedara ciego cuando cumpliera 40 años” (Tarascio, 1999).

Cursó estudios de graduado en la universidad Rice. “Ingresé a la que hoy es la Universidad de Hartford, para estudiar auditoría, pero encontré los estudios de administración de empresas intelectualmente estériles y muy aburridos... En Rice encontré que enseñaban teoría como si fuera un dogma... Menos mal que en la biblioteca encontré los libros escritos por Edgeworth, Marshall, Walras, Pareto, Fisher y otros, por lo cual mi desesperación se transformó en entusiasmo” (Tarascio, 1999).

“Cuando busqué trabajo en 1963, me encontré con que había 10 puestos para cada aplicante” (Tarascio, 1999).

Enseñó en la universidad de Carolina del Norte. “Durante 32 años dicté un curso obligatorio sobre historia del pensamiento económico... Los alumnos no solamente no tienen la perspectiva de la historia del pensamiento, sino que tampoco están familiarizados con el pensamiento actual” (Tarascio, 1999).

Fue el primer presidente de la Sociedad de la historia del análisis económico.

¿Por qué los economistas nos acordamos de Tarascio? Por cómo mejoró la comprensión de la obra de Vilfredo Pareto. “La mayoría de los economistas conoce la obra de Pareto a través de las presentaciones estilizadas realizadas por Henry Schultz, Roy George Douglas Allen, John Richard Hicks y Paul Anthony Samuelson, ninguno de los cuales estuvo particularmente interesado en presentar las ideas de Pareto de manera sistemática e integral...

La teoría del equilibrio general de Marie Esprit León Walras es la innovación teórica más importante del siglo XIX” (Tarascio, 1999).

“Mi carrera se desarrolló a lo largo de 2 carriles: la historia del pensamiento económico y la metodología del análisis económico... Me interesé por la metodología desde mis años de estudiante: en particular los juicios de valor, los contextos históricos y la relación entre la ciencia y la historia... Popper y Lakatos circunscribieron demasiado el análisis... Mc Closkey, en Retórica, generó una nueva perspectiva para los historiadores del pensamiento” (Tarascio, 1999).

“Mi tesis doctoral en 1968 se transformó en un libro, titulado El enfoque metodológico de Pareto aplicado a la economía: un estudio en la historia de algunos aspectos científicos del pensamiento económico. Además, es autor de Teoría del salario y del empleo, con S. Findel, publicado en 1971” (Tarascio, 1999).

“Durante 32 años estuve asociado con el Southern economic journal, y durante 28 ejercí la función de director gerente. Lo cual me permitió observar los cambios que se produjeron en las orientaciones de investigación y metodológicas, durante el período... Con el tiempo la revista se convirtió en mi laboratorio, pudiendo apreciar la diferencia que existe entre la filosofía de la ciencia, como es pontificada por la profesión, y la práctica. Mientras se pontifica que los criterios para publicar las monografías deben ser objetivos, la ‘significación’ -basada en consideraciones del tipo ‘me gusta este trabajo’, o ‘es interesante’ juegan roles importantes” (Tarascio, 1999).

“Hace 35 años el consenso entre los economistas era que la historia del pensamiento económico, y la historia del pensamiento en general, estaban en estado de declinación. El campo de estudio sobrevivió y prosperó, pero carece del reconocimiento profesional que tienen otras áreas... Lamentablemente la ignorancia genera ignorancia, por lo cual las nuevas generaciones de economistas nunca fueron expuestas a la historia de su disciplina” (Tarascio, 1999).

Tarascio, V. J. (1999): “An intelectual autobiography”, Journal of the history of economic thought, 21, 1, marzo.

INDICADORES ECONOMICOS DE ARGENTINA

Fecha	Riesgo País EMBI+  (puntos básicos)	Tasas de Interés			Dólar				Acciones		Carne		Soja	Soja
		Encuesta BCRA		Call e./ bancos tasa fija en \$ (anual, %)	Presente Libre (\$ por us\$)	refer. BCRA (\$ por us\$) Com. A 3500	futuro Rofex* (\$ por us\$) a fin de mes	(\$ por us\$) a fin de mes + 1	Indice Merval (Líder)	Indice Merval (Argen- tina)	(\$ por kilo)	(us\$/ por kilo)	(us\$ neto retenc. /tn)	(us\$ en Chicago /tn)
		Caja ahorro en \$ (mensual, %)	P. fijo 7 a 59 d. en \$											
		Promedios												
2016	482	0,02	2,05	29,11	15,0397	14,7803	14,8985	15,2285	14,466,49	14,025,28	27,077	1,80	262,1	363,1
2017	412	0,03	1,60	25,52	16,8547	16,5585	16,7042	17,0012	22,708,07	21,762,82	30,316	1,80	251,8	358,5
2018	550	0,26	2,71	48,67	28,7679	28,1178	28,5838	29,5463	30,311,57	28,589,51	38,569	1,39	276,5	342,1
2019	1.319	0,61	4,01	67,14	50,0366	48,2557	49,4570	52,3312	34,407,30	30,312,54	65,387	1,33	236,6	326,8
Oct.19	2.097	0,57	4,61	70,92	61,3545	58,5099	60,4066	64,7869	32,050,67	27,893,50	69,646	1,13	242,6	339,8
Nov.19	2.345	0,31	3,84	64,02	63,0202	59,7329	61,2290	66,3857	33,824,52	29,483,74	76,169	1,21	252,4	332,7
Dic.19	2.055	0,21	3,47	58,21	63,0080	59,8819	62,2271	65,7450	37,599,28		83,649	1,33	246,6	335,2
Ene.20	1.929	0,40	2,98	50,78	62,9826	60,0059	60,8331	62,8537	41,310,03		84,731	1,35	260,3	337,6
Feb.20	2.027	0,48	2,73	42,88	63,6214	61,3970	62,4222	65,1535	39,046,40		89,222	1,40	245,0	326,1
Mar.20	3.400	0,43	2,37	38,50	65,3273	63,2427	64,6825	67,4587	28,432,12		92,259	1,41	220,3	319,3
Abr.20	3.846	0,11	1,79	21,61	67,8003	65,7072	66,7359	69,3270	29,415,54		88,299	1,30	214,1	310,0
May.20	2.994	0,30	1,97	20,90	70,0305	67,7045	68,5557	70,9314	38,102,03		88,752	1,27	218,1	309,1
Jun.20	2.543	0,33	2,39	22,74	72,5191	69,5332	70,4711	72,6277	42,349,86		91,276	1,26	225,1	318,8
2020														
May. 13	3.051	0,29	1,86	19,38	69,8380	67,5450	68,7000	71,5200	37,842,81		86,940	1,24	219,7	307,20
May. 14	3.043	0,28	1,84	19,00	70,0530	67,6350	68,6200	71,4200	39,225,67		86,940	1,24	219,7	306,90
May. 15	2.837	0,30	1,94	19,48	70,0580	67,7250	68,4800	71,1200	39,388,33		89,620	1,28	220,0	307,60
May. 18	2.694	0,35	2,15	21,46	70,2620	67,8150	68,4700	70,4400	40,286,72		89,620	1,28	221,5	310,30
May. 19	2.783	0,37	2,15	21,26	70,3160	67,9050	68,5000	70,4800	39,388,72		89,180	1,27	219,5	309,80
May. 20	2.782	0,36	2,05	21,78	70,3300	67,9950	68,5000	70,5300	39,809,16		89,150	1,27	221,0	311,00
May. 21	2.788	0,35	2,22	23,20	70,3830	68,0850	68,4900	70,5600	41,388,50		89,150	1,27	220,0	306,90
May. 22	2.765	0,35	2,18	22,38	70,5800	68,1750	68,5200	70,5900	40,962,74		91,130	1,29	220,0	306,20
May. 25	2.765	0,35	2,18	22,38	70,5800	68,1750	68,5200	70,5900	40,962,74		91,130	1,29	220,0	306,20
May. 26	2.520	0,34	2,15	22,88	70,6080	68,2650	68,5200	70,4600	41,060,27		88,290	1,25	220,0	311,30
May. 27	2.676	0,34	2,11	23,06	70,6300	68,3550	68,5300	70,5000	40,431,57		90,030	1,27	220,0	312,10
May. 28	2.751	0,34	2,17	22,74	70,6870	68,4450	68,5400	70,5300	38,985,82		90,030	1,27	220,0	311,00
May. 29	2.634	0,31	2,14	23,30	70,7580	68,5350	68,5350	70,4800	37,824,73		92,360	1,31	220,0	308,90
Jun. 1	2.622	0,31	2,40	23,25	70,7150	68,6250	70,4700	72,5400	40,016,98		92,360	1,31	220,0	309,00
Jun. 2	2.579	0,31	2,35	23,43	71,0100	68,7150	70,4800	72,5500	42,037,56		88,510	1,25	222,0	313,10
Jun. 3	2.477	0,31	2,35	23,20	70,9160	68,8050	70,5200	72,6100	43,853,06		89,910	1,27	223,0	315,30
Jun. 4	2.573	0,30	2,45	23,15	71,1500	68,8950	70,5200	72,6300	43,676,18		89,910	1,26	225,0	319,00
Jun. 5	2.539	0,30	2,41	23,66	71,4800	68,9850	70,5400	72,6600	45,128,75		90,120	1,26	225,0	319,30
Jun. 8	2.472	0,34	2,43	23,76	71,8760	69,0750	70,4900	72,5700	48,881,18		90,120	1,25	224,0	317,50
Jun. 9	2.597	0,34	2,35	23,62	72,0390	69,1650	70,4700	72,6300	46,471,06		87,440	1,21	224,5	317,40
Jun. 10	2.523	0,33	2,40	23,84	72,1950	69,2550	70,4700	72,7000	46,476,07		89,040	1,23	225,6	318,30
Jun. 11	2.616	0,33	2,43	23,43	72,3420	69,3150	70,4300	72,6800	43,057,94		89,040	1,23	225,0	318,30
Jun. 12	2.574	0,33	2,40	22,78	72,5010	69,3750	70,4800	72,7300	43,417,15		90,060	1,24	226,0	320,40
Jun. 15	2.609	0,33	2,40	22,78	72,5010	69,3750	70,4800	72,7300	43,417,15		90,060	1,24	226,0	320,40
Jun. 16	2.518	0,33	2,40	22,09	72,6830	69,6150	70,5100	72,7200	42,686,08		87,200	1,20	226,5	318,70
Jun. 17	2.554	0,34	2,46	22,41	72,8560	69,6750	70,4800	72,6900	40,471,15		89,860	1,23	225,5	320,20
Jun. 18	2.614	0,35	2,36	22,32	72,9760	69,7350	70,4600	72,6800	37,990,59		89,860	1,23	225,9	321,00
Jun. 19	2.538	0,35	2,45	22,03	73,0770	69,7950	70,4500	72,6900	40,951,45		95,430	1,31	227,1	321,80
Jun. 22	2.496	0,36	2,40	22,16	73,1290	69,9750	70,4400	72,6800	40,344,32		95,430	1,30	227,1	322,20
Jun. 23	2.461	0,36	2,39	22,15	73,4360	70,0350	70,4200	72,5700	40,803,56		93,540	1,27	226,5	321,60
Jun. 24	2.513	0,36	2,46	22,25	73,5140	70,0950	70,4400	72,5700	40,435,34		93,670	1,27	226,0	319,90
Jun. 25	2.544	0,35	2,28	21,92	73,5320	70,1550	70,4600	72,4900	41,996,65		93,670	1,27	225,0	318,90
Jun. 26	2.546	0,34	2,43	21,88	73,5570	70,2150	70,4600	72,5000	40,589,89		94,050	1,28	224,0	318,20
Jun. 29	2.486	0,32	2,37	22,24	73,8620	70,3950	70,4400	72,5700	40,308,11		94,050	1,27	225,0	318,20
Jun. 30	2.494	0,29	2,31	21,96	74,0740	70,4550	70,4550	72,6200	38,686,69		94,750	1,28	228,0	324,50
Jul. 1	2.513	0,29	2,47	22,69	74,1270	70,5150	72,5000	75,0100	39,846,74		94,800	1,28	230,0	328,40
Jul. 2	2.540	0,30	2,38	22,29	74,1810	70,5750	72,4500	74,9300	39,500,85		94,800	1,28	229,5	327,90
Jul. 3	2.544	0,30	2,36	21,19	74,3190	70,6350	72,4500	74,8300	39,758,20		95,240	1,28	229,0	327,90
Jul. 6	2.399	0,26	2,43	21,66	74,6100	70,8150	72,4400	74,7500	43,339,69		95,240	1,28	232,0	330,20
Jul. 7	2.332	0,30	2,44	21,68	74,6400	70,8750	72,4100	74,7200	42,497,60		94,410	1,26	233,9	329,00
Jul. 8	2.311				74,7200	70,9350	72,3700	74,6900	42,747,55		92,510	1,24	234,5	328,80
Jul. 9	2.348				74,7200	70,9350	72,3700	74,6900	42,747,55		92,510	1,24	234,5	328,80

CONTEXTO; Entrega N° 1.614; Julio 13, 2020

ACTIVOS EN MONEDA EXTRANJERA Y PASIVOS MONETARIOS

(millones)

Fecha	Oro, divisas y colocaciones us\$	Circulación monetaria \$	Cuenta corriente en \$ en el BCRA \$	Base monetaria \$	Cuenta corriente en US\$ en el BCRA \$	Letras y Notas del BCRA en \$ \$	Letras/notas BCRA LELIQ dde '18 en \$ \$	Posición neta de pases \$	Pasivos financieros totales \$
2016	38.772	594.615	227.049	821.664	248.844	593.676	458	75.132	1.739.774
2017	55.055	786.713	214.400	1.001.113	242.290	1.000.592	0	100.175	2.344.170
2018	65.806	859.536	549.441	1.408.977	537.338	0	709.470	17.155	2.672.940
2019	44.781	1.153.405	741.976	1.895.381	535.776	0	747.344	431.248	3.609.749
A fin de									
Oct.19	43.260	918.027	469.216	1.387.243	478.380	0	785.885	312.543	2.964.051
Nov.19	43.772	956.135	715.486	1.671.621	489.002	0	720.982	316.925	3.198.530
Dic.19	44.781	1.153.405	741.976	1.895.381	535.776	0	747.344	431.248	3.609.749
Ene.20	44.917	1.130.395	578.476	1.708.871	600.823	0	1.442.720	36.086	3.788.500
Feb.20	44.791	1.148.044	568.090	1.716.134	661.055	0	1.536.874	67.202	3.981.265
Mar.20	43.561	1.233.323	1.058.760	2.292.083	664.988	0	1.232.454	44.515	4.234.040
Abr.20	43.568	1.374.204	492.924	1.867.128	726.395	0	1.153.969	839.026	4.586.518
May.20	42.589	1.467.909	663.383	2.131.292	769.004	0	1.300.639	703.668	4.904.603
Jun.20	43.242	1.575.181	589.320	2.164.501	740.881	0	1.636.147	737.391	5.278.920
2020									
May. 13	43.263	1.430.220	896.494	2.326.714	749.523	0	1.165.716	568.176	4.810.129
May. 14	43.215	1.432.810	910.992	2.343.802	753.448	0	1.168.494	548.237	4.813.981
May. 15	43.137	1.434.478	1.070.328	2.504.806	755.979	0	1.168.494	381.618	4.810.897
May. 18	43.047	1.435.816	820.180	2.255.996	763.682	0	1.168.494	628.083	4.816.255
May. 19	42.980	1.437.685	601.526	2.039.211	763.516	0	1.299.883	716.992	4.819.602
May. 20	42.949	1.439.695	553.934	1.993.629	767.174	0	1.299.883	812.329	4.873.015
May. 21	42.839	1.445.973	554.519	2.000.492	775.269	0	1.299.991	747.393	4.823.145
May. 22	42.738	1.450.788	536.607	1.987.395	776.005	0	1.299.991	752.238	4.815.629
May. 26	42.629	1.455.738	570.666	2.026.404	779.620	0	1.300.018	717.559	4.823.601
May. 27	42.499	1.457.541	526.179	1.983.720	782.485	0	1.300.018	760.758	4.826.981
May. 28	42.448	1.463.712	585.716	2.049.428	782.355	0	1.300.639	761.739	4.894.161
May. 29	42.589	1.467.909	663.383	2.131.292	769.004	0	1.300.639	703.668	4.904.603
Jun. 1	42.609	1.473.316	938.183	2.411.499	766.657	0	1.300.639	424.836	4.903.631
Jun. 2	42.660	1.476.806	741.347	2.218.153	763.075	0	1.594.806	334.215	4.910.249
Jun. 3	42.670	1.480.882	723.935	2.204.817	769.239	0	1.594.806	399.519	4.968.381
Jun. 4	42.748	1.488.345	687.188	2.175.533	766.693	0	1.606.601	422.710	4.971.537
Jun. 5	42.814	1.492.081	646.906	2.138.987	766.272	0	1.606.601	461.378	4.973.238
Jun. 8	42.883	1.498.712	614.326	2.113.038	729.761	0	1.606.601	547.954	4.997.354
Jun. 9	42.988	1.500.403	614.940	2.115.343	731.652	0	1.623.743	542.146	5.012.884
Jun. 10	43.041	1.503.286	624.355	2.127.641	725.525	0	1.623.743	573.462	5.050.371
Jun. 11	43.122	1.510.178	590.831	2.101.009	718.758	0	1.626.224	611.486	5.057.477
Jun. 12	43.126	1.513.300	584.291	2.097.591	729.447	0	1.626.224	619.547	5.072.809
Jun. 16	43.170	1.516.847	604.610	2.121.457	729.204	0	1.620.234	600.849	5.071.744
Jun. 17	43.172	1.520.676	594.226	2.114.902	730.537	0	1.620.234	612.956	5.078.629
Jun. 18	43.123	1.522.279	596.230	2.118.509	737.830	0	1.634.788	605.957	5.097.084
Jun. 19	43.178	1.525.859	584.442	2.110.301	737.108	0	1.634.788	663.500	5.145.697
Jun. 22	43.202	1.529.138	684.358	2.213.496	738.654	0	1.634.788	612.755	5.199.693
Jun. 23	43.213	1.532.865	602.701	2.135.566	737.857	0	1.635.760	698.238	5.207.421
Jun. 24	43.217	1.536.549	606.251	2.142.800	740.998	0	1.635.760	690.855	5.210.413
Jun. 25	43.197	1.542.653	598.032	2.140.685	745.747	0	1.635.760	693.287	5.215.479
Jun. 26	43.200	1.552.390	618.982	2.171.372	745.086	0	1.635.760	666.091	5.218.309
Jun. 29	43.201	1.561.643	640.741	2.202.384	743.197	0	1.635.760	700.455	5.281.796
Jun. 30	43.242	1.575.181	589.320	2.164.501	740.881	0	1.636.147	737.391	5.278.920
Jul. 1	43.219	1.583.224	775.873	2.359.097	730.250	0	1.636.147	524.842	5.250.336
Jul. 2	43.203	1.594.131	783.343	2.377.474	734.064	0	1.659.834	539.698	5.311.070
Jul. 3	43.219	1.607.248	761.359	2.368.607	740.577	0	1.659.834	548.561	5.317.579
Jul. 6	43.253	1.616.763	757.004	2.373.767	732.417	0	1.659.834	546.547	5.312.565

AGREGADOS MONETARIOS DEL SISTEMA FINANCIERO

(millones)

Fecha	Total Depósitos y Circulante	Total Depósitos en pesos y dólares x TC libre	Depósitos en pesos					Depósitos en dólares				Circulante en poder del público en pesos		
			Total	Cuenta corriente		Caja de ahorro	Plazo fijo	Otros	Total	Caja de ahorro	Plazo fijo		Cta. Cte. y otros	
				Privado	Público									
Promedios														
2016	2.019.889	1.591.372	1.343.521	231.196	249.373	257.292	562.407	43.253	16.651	9.896	5.738	1.017	428.517	
2017	2.751.861	2.186.611	1.691.835	294.788	306.680	364.807	670.220	55.340	29.861	22.251	6.429	1.180	565.249	
2018	3.975.709	3.310.254	2.428.446	355.469	425.818	507.983	1.053.017	86.158	31.361	22.276	7.686	1.399	665.456	
2019	5.360.349	4.588.761	3.161.163	516.465	446.503	627.825	1.421.006	149.363	30.442	21.683	7.713	1.046	771.589	
Oct.19	5.496.853	4.677.037	3.318.484	622.868	491.293	676.756	1.362.594	164.974	23.219	16.478	5.797	944	819.815	
Nov.19	5.438.134	4.611.760	3.351.051	652.661	492.739	624.739	1.387.122	193.789	21.104	14.804	5.441	859	826.374	
Dic.19	5.732.365	4.811.129	3.559.821	713.621	549.723	727.128	1.404.987	164.363	20.896	14.817	5.315	763	921.237	
Ene.20	6.134.947	5.133.077	3.827.346	736.074	535.376	849.286	1.544.798	161.811	21.761	15.263	5.733	765	1.001.870	
Feb.20	6.338.140	5.328.025	4.018.736	752.743	513.261	914.677	1.655.390	182.666	21.342	14.793	5.758	791	1.010.115	
Mar.20	6.623.088	5.591.850	4.269.803	809.097	545.946	987.510	1.721.947	205.303	20.946	14.601	5.527	818	1.031.238	
Abr.20	7.139.919	5.997.898	4.638.311	954.256	589.333	1.148.193	1.662.844	283.684	20.676	14.578	4.954	1.144	1.142.020	
May.20	7.546.885	6.297.412	4.959.668	1.039.797	626.629	1.201.855	1.800.386	291.002	19.754	13.655	5.125	974	1.249.472	
Jun.20	8.031.062	6.701.249	5.355.501	1.101.096	670.062	1.251.556	2.016.143	316.645	19.352	13.296	5.154	903	1.329.812	
2020														
May. 13	7.547.994	6.294.435	4.954.747	1.030.183	638.003	1.233.117	1.774.157	279.287	19.834	13.751	5.117	966	1.253.559	
May. 14	7.546.471	6.290.100	4.954.512	1.039.794	625.423	1.228.196	1.783.980	277.119	19.747	13.651	5.153	943	1.256.371	
May. 15	7.538.575	6.280.577	4.946.394	1.047.063	585.985	1.246.739	1.779.034	287.573	19.700	13.589	5.163	948	1.257.998	
May. 18	7.523.897	6.258.502	4.925.395	1.048.228	592.777	1.189.752	1.802.905	291.733	19.658	13.540	5.160	958	1.265.395	
May. 19	7.555.053	6.290.694	4.957.787	1.041.182	605.982	1.166.759	1.844.407	299.457	19.629	13.464	5.205	960	1.264.359	
May. 20	7.608.408	6.344.222	5.011.384	1.053.186	690.766	1.135.028	1.850.558	281.846	19.602	13.428	5.204	970	1.264.186	
May. 21	7.607.028	6.344.764	5.011.796	1.038.727	695.437	1.128.687	1.863.273	285.672	19.578	13.409	5.213	956	1.262.264	
May. 22	7.621.062	6.358.305	5.025.688	1.045.732	679.489	1.130.957	1.882.796	286.714	19.547	13.379	5.226	942	1.262.757	
May. 26	7.611.626	6.344.127	5.011.731	1.059.804	668.395	1.099.790	1.883.051	300.691	19.518	13.378	5.197	943	1.267.499	
May. 27	7.646.739	6.380.131	5.047.755	1.045.917	697.965	1.117.682	1.888.497	297.694	19.492	13.368	5.192	932	1.266.608	
May. 28	7.763.279	6.496.505	5.167.919	1.053.090	739.325	1.180.356	1.897.086	298.062	19.411	13.299	5.219	893	1.266.774	
May. 29	7.794.305	6.524.315	5.196.655	1.065.133	657.634	1.267.420	1.901.642	304.826	19.372	13.246	5.236	890	1.269.990	
Jun. 1	7.775.777	6.490.013	5.155.600	1.065.107	640.096	1.243.321	1.900.773	306.303	19.445	13.330	5.206	909	1.285.764	
Jun. 2	7.785.684	6.498.722	5.163.521	1.070.055	625.685	1.231.744	1.938.766	297.271	19.431	13.307	5.226	898	1.286.962	
Jun. 3	7.836.579	6.547.085	5.211.511	1.078.403	661.054	1.239.454	1.939.577	293.023	19.411	13.295	5.225	891	1.289.494	
Jun. 4	7.851.863	6.558.282	5.220.892	1.071.608	632.989	1.264.598	1.958.089	293.608	19.412	13.285	5.234	893	1.293.581	
Jun. 5	7.841.125	6.543.324	5.204.601	1.059.857	604.603	1.270.313	1.980.687	289.141	19.406	13.267	5.240	899	1.297.801	
Jun. 8	7.868.645	6.554.172	5.210.042	1.079.056	629.758	1.241.916	1.964.849	294.463	19.459	13.423	5.115	921	1.314.473	
Jun. 9	7.866.268	6.552.540	5.209.010	1.077.451	612.134	1.221.172	1.998.140	300.113	19.425	13.319	5.214	892	1.313.728	
Jun. 10	7.939.708	6.623.909	5.281.747	1.083.736	640.034	1.248.805	2.004.229	304.943	19.380	13.287	5.215	878	1.315.799	
Jun. 11	7.964.617	6.644.857	5.303.127	1.082.731	663.978	1.239.506	2.019.273	297.639	19.357	13.267	5.218	872	1.319.760	
Jun. 12	7.991.600	6.668.387	5.323.206	1.093.741	671.856	1.231.668	2.033.731	292.210	19.390	13.308	5.185	897	1.323.213	
Jun. 16	7.966.788	6.630.382	5.281.661	1.123.995	639.220	1.190.951	2.016.220	311.275	19.374	13.316	5.095	963	1.336.406	
Jun. 17	8.017.959	6.683.151	5.335.706	1.115.858	649.424	1.202.793	2.029.967	337.664	19.339	13.360	5.073	906	1.334.808	
Jun. 18	8.091.145	6.754.629	5.407.070	1.111.720	713.108	1.200.683	2.044.927	336.632	19.324	13.340	5.090	894	1.336.516	
Jun. 19	8.130.023	6.791.960	5.445.754	1.105.786	764.591	1.215.308	2.050.139	309.930	19.288	13.305	5.087	896	1.338.063	
Jun. 22	8.166.013	6.816.656	5.468.448	1.114.718	763.118	1.234.344	2.034.314	321.954	19.267	13.275	5.079	913	1.349.357	
Jun. 23	8.189.366	6.839.403	5.488.988	1.113.448	750.171	1.234.578	2.057.249	333.542	19.282	13.267	5.104	911	1.349.963	
Jun. 24	8.208.281	6.855.511	5.502.818	1.120.534	721.504	1.246.502	2.074.074	340.204	19.298	13.260	5.134	904	1.352.770	
Jun. 25	8.224.862	6.867.390	5.514.731	1.121.755	705.806	1.275.044	2.073.924	338.202	19.281	13.250	5.134	897	1.357.472	
Jun. 26	8.239.583	6.875.946	5.523.465	1.126.092	660.840	1.313.149	2.075.376	348.008	19.262	13.236	5.137	889	1.363.637	
Jun. 29	8.351.767	6.970.510	5.612.942	1.160.903	705.386	1.336.670	2.058.731	351.252	19.285	13.276	5.087	922	1.381.257	
Jun. 30	8.344.641	6.959.409	5.600.684	1.146.454	615.941	1.400.149	2.085.976	352.164	19.285	13.240	5.129	916	1.385.232	
Jul. 1	8.347.574	6.957.109	5.587.567	1.123.513	600.917	1.437.395	2.089.847	335.895	19.422	13.349	5.158	915	1.390.465	
Jul. 2	8.386.117	6.989.216	5.617.379	1.115.422	653.717	1.413.430	2.092.218	342.592	19.438	13.381	5.148	909	1.396.901	
Jul. 3	8.398.265	6.996.331	5.622.198	1.107.197	618.939	1.453.720	2.100.817	341.525	19.454	13.315	5.247	892	1.401.934	
Jul. 6	8.385.682	6.964.409	5.584.650	1.119.213	583.870	1.454.796	2.080.055	346.716	19.484	13.407	5.156	921	1.421.273	

INDICADORES ECONOMICOS MUNDIALES

Fecha	Tipos de cambio						Tasas de interés		Acciones			Oro (Nueva York, us\$/onza)
	DEG	Libra	Euro	Yen	Yuan	Real	Prime	Libor	Nueva York	Tokio		
	(us\$ por unidad)			(unidades por us\$)			(anual, %)		Dow Jones	Nasdaq	Nikkei	
Promedios												
2016	1,3901	1,3544	1,1068	108,66	6,5963	3,482	3,51	1,06	17.924,10	4.986,26	16.914,49	1.248,69
2017	1,3813	1,2885	1,1299	112,13	6,7565	3,192	4,10	1,48	21.741,98	6.232,19	20.196,47	1.257,45
2018	1,4158	1,3353	1,1812	110,45	6,6163	3,655	4,91	2,49	25.036,82	7.418,15	22.315,16	1.268,46
2019	1,3816	1,2765	1,1196	109,05	6,9096	3,946	5,28	2,32	26.377,39	7.927,04	21.696,28	1.392,13
Oct.19	1,3719	1,2633	1,1053	108,14	7,0927	4,085	4,98	1,96	26.736,80	8.079,28	22.216,90	1.492,94
Nov.19	1,3749	1,2883	1,1052	108,79	7,0193	4,158	4,75	1,91	27.803,80	8.471,16	23.257,74	1.469,04
Dic.19	1,3789	1,3111	1,1108	109,18	7,0183	4,109	4,75	1,90	28.182,70	8.719,10	23.660,21	1.481,45
Ene.20	1,3799	1,3073	1,1105	109,32	6,9283	4,144	4,75	1,84	28.882,18	9.228,79	23.653,74	1.557,91
Feb.20	1,3691	1,2965	1,0905	110,06	6,9989	4,345	4,75	1,68	28.563,65	9.402,51	23.215,97	1.593,47
Mar.20	1,3722	1,2381	1,1063	107,36	7,0181	4,883	3,73	0,96	22.637,42	7.772,21	18.863,95	1.593,10
Abr.20	1,3634	1,2412	1,0862	107,92	7,0745	5,312	3,25	1,08	23.313,24	8.286,10	19.233,94	1.691,26
May.20	1,3635	1,2299	1,0900	107,33	7,1041	5,637	3,25	0,63	24.280,27	9.116,08	20.411,27	1.719,64
Jun.20	1,3796	1,2522	1,1255	107,56	7,0872	5,183	3,25	0,43	26.062,27	9.839,97	22.486,93	1.736,43
2020												
May. 13	1,3627	1,2294	1,0875	107,22	7,0946	5,902	3,25	0,68	23.247,97	8.863,17	20.267,05	1.716,28
May. 14	1,3587	1,2195	1,0792	106,87	7,0975	5,937	3,25	0,67	23.625,34	8.943,72	19.914,78	1.730,30
May. 15	1,3594	1,2199	1,0798	107,42	7,0983	5,822	3,25	0,66	23.685,42	9.014,56	20.037,47	1.744,03
May. 18	1,3582	1,2125	1,0832	107,11	7,1148	5,737	3,25	0,63	24.597,37	9.234,83	20.133,73	1.732,55
May. 19	1,3655	1,2249	1,0950	107,40	7,1091	5,721	3,25	0,59	24.206,86	9.185,10	20.433,45	1.745,05
May. 20	1,3652	1,2270	1,0958	107,98	7,1089	5,696	3,25	0,59	24.575,90	9.375,78	20.595,15	1.748,18
May. 21	1,3659	1,2229	1,1000	107,73	7,0992	5,601	3,25	0,58	24.474,12	9.284,88	20.552,31	1.727,00
May. 22	1,3619	1,2186	1,0904	107,74	7,1349	5,580	3,25	0,57	24.465,16	9.324,59	20.388,16	1.735,63
May. 25	1,3619	1,2186	1,0904	107,74	7,1349	5,580	3,25	0,57	24.465,16	9.324,59	20.741,65	1.731,95
May. 26	1,3648	1,2308	1,0975	107,75	7,1360	5,370	3,25	0,57	24.995,11	9.340,22	21.271,17	1.710,58
May. 27	1,3670	1,2336	1,0991	107,52	7,1599	5,299	3,25	0,55	25.548,27	9.412,36	21.419,23	1.709,47
May. 28	1,3656	1,2238	1,1016	107,87	7,1563	5,340	3,25	0,52	25.400,64	9.368,99	21.916,31	1.718,33
May. 29	1,3720	1,2324	1,1136	107,14	7,1463	5,426	3,25	0,51	25.383,11	9.489,87	21.877,89	1.730,27
Jun. 1	1,3713	1,2381	1,1116	107,75	7,1161	5,363	3,25	0,50	25.475,02	9.552,05	22.062,39	1.739,55
Jun. 2	1,3759	1,2560	1,1174	107,56	7,1178	5,260	3,25	0,48	25.742,65	9.608,38	22.325,61	1.727,70
Jun. 3	1,3763	1,2586	1,1194	108,65	7,1078	5,051	3,25	0,48	26.269,89	9.682,91	22.613,76	1.699,67
Jun. 4	1,3755	1,2534	1,1250	109,00	7,1202	5,104	3,25	0,48	26.281,82	9.615,81	22.695,74	1.714,01
Jun. 5	1,3816	1,2635	1,1330	109,13	7,0904	4,977	3,25	0,48	27.110,98	9.814,08	22.863,73	1.682,94
Jun. 8	1,3797	1,2637	1,1285	109,46	7,0761	4,932	3,25	0,48	27.572,44	9.924,75	23.178,10	1.698,53
Jun. 9	1,3811	1,2644	1,1294	108,10	7,0822	4,927	3,25	0,46	27.272,30	9.953,75	23.091,03	1.715,33
Jun. 10	1,3868	1,2770	1,1375	107,50	7,0704	4,889	3,25	0,43	26.989,99	10.020,35	23.124,95	1.738,70
Jun. 11	1,3866	1,2684	1,1348	106,90	7,0733	4,890	3,25	0,42	25.128,17	9.492,73	22.472,91	1.727,70
Jun. 12	1,3826	1,2618	1,1304	106,85	7,0773	5,037	3,25	0,43	25.605,54	9.588,81	22.305,48	1.739,04
Jun. 15	1,3794	1,2511	1,1253	107,22	7,0950	5,188	3,25	0,43	25.763,16	9.726,02	21.530,95	1.725,16
Jun. 16	1,3837	1,2649	1,1308	107,31	7,0830	5,128	3,25	0,43	26.289,98	9.895,87	22.582,21	1.726,53
Jun. 17	1,3799	1,2569	1,1232	107,34	7,0890	5,249	3,25	0,42	26.119,61	9.910,53	22.455,76	1.726,95
Jun. 18	1,3804	1,2517	1,1222	106,80	7,0777	5,346	3,25	0,42	26.080,10	9.943,05	22.355,46	1.722,93
Jun. 19	1,3774	1,2382	1,1210	106,92	7,0783	5,346	3,25	0,41	25.871,46	9.946,12	22.478,79	1.743,87
Jun. 22	1,3779	1,2384	1,1213	106,87	7,0765	5,222	3,25	0,39	26.024,96	10.056,48	22.437,27	1.754,43
Jun. 23	1,3815	1,2451	1,1318	107,15	7,0658	5,170	3,25	0,38	26.156,10	10.131,37	22.549,05	1.768,41
Jun. 24	1,3833	1,2521	1,1280	106,55	7,0733	5,243	3,25	0,38	25.445,94	9.909,17	22.534,32	1.761,17
Jun. 25	1,3775	1,2443	1,1200	107,10	7,1032	5,328	3,25	0,36	25.745,60	10.017,00	22.259,79	1.763,79
Jun. 26	1,3783	1,2413	1,1213	107,11	7,0986	5,462	3,25	0,36	25.015,55	9.757,22	22.512,08	1.771,29
Jun. 29	1,3798	1,2318	1,1284	107,22	7,0780	5,441	3,25	0,37	25.595,80	9.874,15	21.995,04	1.772,82
Jun. 30	1,3757	1,2271	1,1198	107,72	7,0681	5,475	3,25	0,37	25.812,88	10.058,77	22.288,14	1.780,96
Jul. 1	1,3771	1,2405	1,1200	107,69	7,0630	5,365	3,25	0,38	25.734,97	10.154,63	22.121,73	1.770,09
Jul. 2	1,3808	1,2507	1,1286	107,48	7,0631	5,302	3,25	0,37	25.827,36	10.207,63	22.145,96	1.775,38
Jul. 3	1,3808	1,2507	1,1286	107,48	7,0631	5,302	3,25	0,37	25.827,36	10.207,63	22.306,48	1.776,08
Jul. 6	1,3808	1,2507	1,1286	107,48	7,0631	5,302	3,25	0,36	26.287,03	10.433,65	22.714,44	1.784,68
Jul. 7	1,3813	1,2495	1,1290	107,32	7,0211	5,331	3,25	0,36	25.890,18	10.343,89	22.614,69	1.794,86
Jul. 8	1,3822	1,2533	1,1286	107,67	7,0176	5,348	3,25	0,35	26.067,28	10.492,50	22.438,65	1.808,89
Jul. 9	1,3855	1,2638	1,1342	107,28	6,9904	5,297	3,25	0,35	25.706,09	10.547,75	22.529,29	1.803,55